
2017 年 3 月，泰州市姜堰
区政协文史委和姜堰区文物
管理部门在罗塘街道太宇村
发现了三间旧瓦房，经过多方
考证，确认该瓦房是开国上将
钟期光抗战胜利前夕驻扎姜
堰指挥战斗的住所。

钟期光（1909—1991），湖
南省平江县人。1926 年加入
中国共产党，1927年参加中国
工农红军。历任红五军秘书
长、湘鄂赣省委秘书长、红十
六师政治部主任、新四军一师
政治部主任、华中野战军政治
部主任、华东军政大学副政委
等职。先后参与组织平江农民
暴动、长沙战役，参加了主力红
军长征后的三年游击战争以及
黄桥战役等，新中国成立后参
与组建中国人民解放军军事
学院并担任政治委员，后来调
任军事科学院副政治委员，
1955年被授予上将军衔。

据现年 94 岁的郁兴莲老

太回忆，1945 年春天，一名新
四军首长带领一部分官兵来
到郁家园庄并住进她家。钟
期光住在郁兴莲家的那几天
处处严以修身，充分体现了共
产党人忠于革命的政治本色、
关爱人民的模范品行、刻苦学
习的钻研精神、勤政为民的公
仆情怀。

当年的郁兴莲家是前后
两排房屋，后面一排是5间瓦
房，前面一排的四间草房是厨
房，设有3个灶台，东侧有一个
门头，从东门头进来就是一个
小院子。

虽然郁兴莲家的家具不
是很多，但是同多数农户人家
一样，家里并不是很整洁，为
了迎接新四军官兵，郁兴莲的
家人一起动手，清理掉家中的
杂物，将院里院外收拾得井井
有条。还在堂屋中央放了一
顶柜子和一张小方桌，以便官
兵办公。堂屋的边上搁了两

张床铺，其余的空地安排的是
几个地铺，这样光是堂屋就可
以供十来个官兵居住。

几个士兵一边将行李运
到西房间一边说：“首长住在
这个房间。”郁兴莲家的西房
间原来就有一张床，郁兴莲
说：“这张床就由长官用吧！”
一个首长模样的新四军听后
不同意，他说：“你家的床我怎
么能随便用呢？我睡门板就
行了。”于是郁兴莲的公公黄
庆楠从前面一排房子的北门
拆下两扇木门作为首长的床
板，随后又搬来两张木头长凳
用于搁床铺。那个首长见到
郁兴莲一家如此热情周到，发
自内心地说：“你们真是太好
了，谢谢！”

新四军官兵的床铺落实
到位后，郁兴莲一家接着将四
间厨房收拾得干干净净。这
时郁兴莲发现水缸里的水比
较少，连忙挑起水桶到西侧的
姜黄河里挑回两担水，把水缸
盛满了。

随后几个官兵对郁兴莲
说：“我们要在你家屋顶上架
无线电的天线杆子。”郁兴莲
的公公赶忙扛来木头梯子，那
个新四军首长说：“不用了。”
紧接着新四军首长和其他官
兵一起架设无线通信设施。
一阵忙碌之后已是傍晚，那个
新四军首长在天井里与郁兴
莲的家人亲切交谈起来，他没
有一点架子。交谈时，郁兴莲
的公公特别恭敬地问道：“请
问首长的尊姓大名？”那个新
四军首长用一口湖南话回答
道：“我姓钟，名叫钟期光，我

们这次给你家添麻烦了！”郁
兴莲的家人实心实意地回答
道：“不要紧，我们家的安排多
有不周啊！”在以后的几天，新
四军官兵不但不肯郁兴莲的
家人过多地为他们操心，而且
自己挑水、搞卫生、收拾东西。

郁兴莲清楚地记得，新四
军官兵在她家的第二天，她仅
有2岁的长子黄绍军住在客厅
东侧的房间，经常哭闹。每当
孩子的哭声传出来，郁兴莲心
里就很不踏实，她生怕影响到
新四军官兵的日常办公和正常
休息。随后跟家里的人商定，
他们一家全部搬到后面一排旁
边（最东边）的一间附房居住，
把后面一排的四间主房和前
面一排的四间厨房全部让出
来给新四军官兵居住，保证他
们能有一个安静的居住环境。

郁兴莲家的厨房里有三
口铁锅，铁锅的口径分别是二
尺、一尺八、一尺五，她的家人
只用一尺五的锅子，把两只大
锅子留给新四军官兵使用。
新四军官兵的饮食以粥为主，
有 时 也 会 加 一 点 油 炸 花 生
米。当时整个郁家园庄设有
五六个食堂，官兵们实行分
餐，每天按时到食堂就餐。

虽然郁兴莲的家人与新
四军官兵同住一院，但是他们
从不轻易打扰新四军官兵。
她的家人白天去田里干活，傍
晚才回来。

官兵们非常喜欢郁兴莲
的长子黄绍军，经常抱着这个
还没过周的孩子玩，有时还把
他抱到住在本村的郁兴莲的
娘家去。有一天吃早饭的时

候，郁兴莲的婆婆给黄绍军喂
米粥，钟期光也在吃早饭，他
见小孩子有些哭闹，就将自己
的肉松递给郁兴莲的婆婆，让
她喂给小孩吃，哭闹的小孩当
即破涕为笑。

新四军官兵住在郁兴莲
家的那些天，常常辅导她的小
叔子黄永贵练习书法。黄永贵
时年20岁，为人忠厚老实，那
个新四军首长十分喜爱他，离
开郁兴莲家的前一天还特意向
郁兴莲的公公提出：“我打算将
这个小伙子带走，跟随我去当
兵。”因为郁兴莲的婆婆舍不得
儿子到远处去，此事这才作
罢。后来每当提起这件事，郁
兴莲的家人都感到十分遗憾。

新四军官兵在郁家园庄
以及郁兴莲家大约住了一个
星期，他们临走时又是整理行
装，又是拆卸无线电设施，又是
打扫室内外。郁兴莲后来还惊
喜地发现，新四军官兵在她家
的墙头贴了一张“安民告示”，
这张“安民告示”语重心长地跟
乡亲们“打招呼”，并且真诚地
表达谢意，文末工工整整地写
着“钟期光”三个大字。

在郁兴莲的印象中，住在
她家西房间的那个新四军首
长性格温和，为人实在，待人
和蔼可亲，经常对他们说：“你
们一家真是太好了！”

新四军官兵离别时再三
向她的家人致谢，她的家人对
新四军官兵依依不舍。郁兴
莲清楚地记得，新四军官兵动
身的时间是那天下午两三点
钟，他们四人一排，排着长长
的队伍，迎着灿烂的阳光，迈
着矫健的步伐向南而去。郁
家园庄的老百姓争相送别可
爱可敬的新四军官兵，他们久
久不肯离去。郁兴莲的家人
望着新四军官兵的背影，眼眶
一次次被泪水打湿……
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我的父亲是 1942 年参加
革命的，那时他才 18 岁。他
对敌斗争的故事较多，我在这
里给大家讲五个。

开烧饼店摸敌情
当时我们这里北有姜堰的

敌伪军，南有坡岭的敌伪军，党
组织要在两伪之间建立搜集情
报的交通站，于是让我父亲开
个烧饼店作掩护，还要求生意
红火，因为人来人往才便于跟
地下联络员联系。同村人孙余
富见我父亲的店面很兴旺，也
在不远处开起烧饼店，他把顾
客分流了不少。为了便于搜集
情报，组织上要求我父亲回流
顾客。在地下党的支持下，我
父亲把烧饼做得又大又好吃，
客人很快就回流过来，而邻居
的店铺不到一个月就倒闭了。
我父亲见孙余富忠厚老实又有
正义感，就吸收他到店里工作。

从此以后，我父亲就做起
了交通员。一次，他和战友江
学贤在姜堰南大街执行任务
时被敌伪军发现了，江学贤壮

烈牺牲，而我父亲因为反应迅
速和躲避及时逃过一劫。

幸得罱泥人掩护
有一段时间形势急转直

下，我父亲接到北撤的命令，
转入石家垡以北继续开展革
命工作。

一次，我父亲带领的小分
队被敌人打散了，敌人知道我
父亲是指导员，就对他穷追不
舍，一直追到单荡河，这时我父
亲没子弹了，而敌人高喊“捉活
的”。当时有两个老乡在河里
罱泥，他们赶紧叫我父亲下河
躲到罱泥船旁边。追到河边的
敌人大声喝问是否见到人逃
跑，罱泥人说向北走了，敌人追
了两三里地没追着，气急败坏
地向河里开了几枪就回去了。

新中国成立后，逢时过
节，我父亲都要买些东西去看
望那两个罱泥的农民，感谢他
们的救命之恩。我也曾多次
替父亲去送礼。

竹园里面设暗号
由于斗争形势紧张，组织

上一段时间假称我父亲死了，
铁杆伪保长林学正兄弟因此更
加嚣张，他们经常到我家骚
扰。一次林家兄弟扬言到我家
杀人，我的家人得知消息后连
忙逃离。看家的老祖母一听说
两个伪保长来了慌忙跳进屋后
的池塘，全身泡在水里，用河草
盖在脸上呼吸。没抓到人的林
家兄弟砸烂了我家的家具和锅
碗，还要烧毁我家的房屋，在乡
邻的苦苦哀求下，我家的房屋
这才幸免一炬。

那些时日父亲不敢白天见
家人，要回家只能等到夜里。
他和家人商定了暗号：屋后竹
园隐蔽处的一个小砖如果是平
放的，就表明有危险；如果这个
小砖是侧放的，就表明平安无
事。有一次小砖一连十多天都
平放着，家人真的以为父亲死

了。在无望的日子里，我母亲
有一天发现屋后的砖头侧过来
了，于是一家人喜出望外。

在陆庄阻击伪军
革命形势在毛主席的游

击战术指引下大有好转，解放
姜堰的战斗即将打响。

我父亲接到命令，带领队
员埋伏到陆庄，阻击从泰州过
来增援的敌伪军。接近晌午
时，泰州方向来了一队增援的
伪军，前面的是地方民团，他
们赤裸的上身涂得五颜六色，
还拿着大刀长矛高喊“天兵天
将，刀枪不入”，面对这个阵势，
有些新队员心里开始发慌，我
父亲就跟大家说：“不管怎样，
我们一定要完成阻击增援敌伪
的任务，哪怕是牺牲，也要为解
放姜堰尽到自己的职责”。敌
人靠近之后，我父亲大喊一声

“打”，带队的伪军应声倒下，
一下子就激发了全体队员的
战斗热情。在我父亲指挥下，
这一次全歼了增援的伪军。

不为儿女谋私利
革命胜利之后，我父亲担

任了泰县县长，但是和他一起
战斗的江南乡区委书记孟启
安、政委林良周、鲍刚等都献
出了宝贵的生命。

父亲不忘同志情、战友
情：将孟启安的儿子安排在我
家吃住，并把他培养成人，他
大学毕业后进入无锡电容器
厂工作；将林良周的女儿林凤
彩、林凤云收为义女，帮助她
们完成了学业。

父亲对子女的要求十分
严格，从不以权谋私，我们姐
弟三人以及配偶，没有一个是
公务员或事业单位工作人员。

钟期光上将曾在郁家园小住钟期光上将曾在郁家园小住
◆◆郑桂发郑桂发

父亲宋春霞的革命故事父亲宋春霞的革命故事
◆◆宋凤林

图为郁兴莲老太在钟期光上将住过的房屋前面回忆当年的经历图为郁兴莲老太在钟期光上将住过的房屋前面回忆当年的经历
郑桂发供图郑桂发供图
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综 合

高标准农田改造提升项目总体进度逾六成
覆盖7个镇街，总面积3万亩，总投资7200万元

本报讯（记者 卫婉倩）高标
准农田建设是提升粮食生产能力
和 保 障 国 家 粮 食 安 全 的 重 要 措
施，也是我区推动乡村振兴和现
代农业发展的关键手段。目前，
我区高标准农田改造提升工程正
在进行，对已建高标准农田改造
提升，完善农田基础设施，通过完
善农田基础设施，实现农业农村
现代化。

在娄庄镇连心村施工现场，记
者看到工作人员正在操作机械拆
除老旧破损的灌溉渠。施工班组
负责人张志军介绍：“前期农田灌
溉，渠道没能施工，目前具备施工
条件，我们施工班组根据项目要
求加班加点实施，这条渠道 10 天
左右结束后，周围还有一条路进
入建设工序。渠道做好以后灌排
一体化，路可以方便种田大户机

械进田、粮食往外运。”
在娄庄镇袁联村，桥梁施工也

在紧张进行，工人们正专注地绑
扎钢筋，通过小船在施工现场移
动，一派繁忙景象。袁联村现场
施 工 班 组 负 责 人 薛 鲜 明 告 诉 记
者：“这边主体工程有三组桥，施
工接近尾声。12 条路已经完成 8
条，还有 4 条正在准备施工。7 座
泵站已经全部完工，还有一些小
的配套设施，另外还有渠道，争取
11月底这里的项目全部完工。”

据了解，高标准农田改造提升
项目是 2024 年区政府重点民生工
程之一，覆盖梁徐、溱潼、白米、蒋
垛、张甸、淤溪、娄庄 7 个镇街，总
面积达 3 万亩，总投资额为 7200 万
元 ，目 前 项 目 总 体 进 度 达 到
61.15%。区农业农村局正在加强
对在建项目的管理，督促施工单
位加快进度，组织昼夜施工，确保
项目在 11 月份完工、12 月份完成
资金拨付。

本报讯（通讯员 陈丽莉）日
前，区财政局召开 2025 年部门预算
布置会，扎实推动预算编制工作。

区财政局聚焦“零基预算”，深
化零基预算改革，不受以往预算安
排的影响，审议项目支出合理性必
要性，在综合平衡的基础上编制预
算；聚焦“过紧日子”，按照从严从
紧、能省则省的原则编制预算；聚
焦“全口径预算”，具体包括一般公
共预算、政府性基金预算、国有资
本经营预算以及社会保险基金预算
4 个组成部分；聚焦“科学规范”，全
面编制政府采购预算，规范编制政
府购买服务预算，合理编制资产配
置预算。

区财政局“四聚焦”
推动预算编制工作

本报讯（通讯员 姜薇）10月 8
日，央视《新闻直播间》《正点财
经》《经济信息联播》《三农长短
说》栏目纷纷聚焦姜堰螃蟹。

10 月 8 日是“寒露”节气，意味
着秋深风凉，却也正是吃螃蟹的
好时节。俗话说：“西风响，蟹脚
痒。”此时的雌蟹黄膏丰腴、味道
极佳。

在三水街道，正在奋力往竹栅
栏上攀爬的一只只大螃蟹，就是
至少已有上千年养殖历史的溱湖
簖蟹。在我国博大精深的文字体
系中，“簖”字就专指水中的这种
竹栅栏，它是一种古老又极具智
慧的筛优捕蟹工具。区博物馆馆
长、区历史文化研究会副秘书长

陈炜说：“溱湖簖蟹的历史可以追
溯到宋朝。通过文献记载被认定
为国家地理标志农产品。现在翻
过‘簖’的大多是身强力壮的母
蟹，公蟹还没长成。古诗有‘九月
团脐十月尖，持螯 饮 酒 菊 花 天 ’
一 说 ，意 指 农 历 九 月 的 雌 蟹 卵
满，黄膏丰腴，最适合吃；而公蟹
长得慢些，到农历十月后，脂肪才
逐渐堆积起来，长成蟹膏，才会鲜
美至极。”

通过“簖”捕捉上来的母蟹个
个膘肥体壮，肉紧膏肥，是“寒露”
时 节 最 令 人 向 往 的 美 食 。 中 国
人 吃 螃 蟹 的 历 史 可 以 追 溯 到 周
朝，《周礼》中就已经有了关于螃
蟹 制 品 的 记 载 。 那 么 鲜 美 的 螃

蟹在不同时代、不同季节和不同
地 域 又 有 多 少 种 吃 法 呢 ？ 清 蒸
蟹、香辣蟹、冰蟹、醉蟹、面托蟹、
盐焗蟹……

“寒露”时节，家家户户饭桌
上最应景的一道菜就是蒸螃蟹，
在 饭 后 还 可 以 泡 上 一 杯 解 秋 燥
的菊花茶，正所谓菊花黄，闻蟹
来。“寒露”不仅是螃蟹肥美的时
节，也是“花中君子——菊”盛开
的起始点，我们中国人自古就有
边 食 蟹 边 赏 菊 的 习 俗 。 今 年 泰
州地区夏季比较炎热，菊花的绽
放 还 要 等 上 几 天 ，到 10 月 中 旬
时，大家就能“持螯赏菊”，那更
是视觉、嗅觉、味觉全方位的雅致
享受。

央视多栏目聚焦姜堰螃蟹

本报讯（通讯员 郑桂发 杨
元珠）10月9日，区老区“三会”在梁
徐街道双墩社区老区分会调研时，
充分肯定梁徐街道老区“三会”工作

“四到位”的经验做法。
组织建设到位。今年以来，梁

徐街道在配齐配优街道老区班子
成员的基础上，分别对 16 个社区
老区分会会长调整配备到位，并
落实相应的工作待遇。志愿服务
到位。今年初调整优化了志愿帮
扶人员结构，16 个社区配齐配强

帮扶志愿者 340 名，占到总人口的
1％以上，并从助困、助医、助学、
助就业等方面，调整落实一系列
帮扶活动方式和项目，以此不断
提高志愿服务质量和效果。项目
帮扶到位。近年来，梁徐街道 1 个
省产业帮扶项目和 3 个区级帮扶
项目运作规范、帮扶到位。红色
传承到位。梁徐街道深化红色文
化传承振兴“五个一批”出新招，
今 年 初 实 施 红 色 资 源 保 护 利 用

“三到位”，筹建了梁徐英烈系列

展览馆，整理并展出 200 多位英烈
的事迹，进一步整合红色资源，扩
大红色基因传承的影响力。

区老区“三会”负责人在调研
时认为，梁徐街道老区工作班子有
激情，社会帮扶有实绩，乡村振兴
有项目，红色传承有特色。梁徐街
道老区工作要坚持队伍建设“五有
一正常”不懈怠，坚持社会帮扶不
间断，坚持乡村振兴“点线面”不止
步，坚持传承红色文化不松劲，奋
力谱写基层老区工作新篇章。

工作班子有激情 社会帮扶有实绩 乡村振兴有项目 红色传承有特色

梁徐街道老区“三会”工作“四到位”

本报讯（通讯员 周敏）日前，
区发改委协同区卫健委、消防救援
局、梁徐街道、泰州中油管输等相关
救援队伍，在大唐泰州热电东门对
面厂区开展天然气高压管道突发事
故联合应急演练。

此次演练模拟燃气高压管道因
第三方盲目施工导致管道被挖断引
发天然气泄漏事故。演练现场，按
照突发事故应急处置流程，迅速落
实疏散避险、切断气源、人员抢救、
设置警戒线、消防救援、处置泄漏点
等紧急措施，直至管道顺利恢复供
气。在指挥部统一调度指挥下，经
过燃气抢险组、安全警戒组、现场疏
散组等抢险救援力量通力协作，成
功处置此次事故，顺利完成所有演
练科目。

此次演练进一步强化了各部门
应急处突意识，有力提升了应对和
处置突发事件的能力，为全区燃气
安全运行打下坚实基础。

我区政企联动开展
突发事件应急演练

区领导督查全区
突出生态环境问题整改情况

（上接 1版）突出标本兼治，强化协
同联动，制定规范标准，打造样板
企 业 ，持 续 完 善 工 作 闭 环 落 实 机
制，不断提升生态环境治理水平。
要加强跟踪问效，始终保持生态环
境领域执法高压态势，主动倾听群
众诉求，严厉打击各类生态环境违
法行为，坚决守好高质量发展的生
态底线。


